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摘要：国内私立美术馆近年来发展迅速，各类

私立美术馆开始出现在公众的视野，但美术馆的质

量好坏是值得商榷的。民生现代美术馆是国内最具

代表性的私立美术馆之一，本期《当代美术家》对

话馆长郭晓彦先生，探讨国内私立美术馆的生存现

状、美术馆应如何斟酌展览原则与标准、美术馆的

体制与形式改变、民生现代美术馆与公众之间的互

动关系、美术馆运营机制、私立美术馆发展前景展

望等问题。
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Abstract: In recent years, private art museums in China have developed rapidly, 

with various private art museums emerging to the public. However, the quality of those art 

museums should be deliberated. Minsheng Art Museum is one of the most representative 

private art museums in China; Contemporary Artists  interviewed Mr Guo Xiaoyan, 

director of Minsheng Art Museum, discussing the current situation of private art museums 

in China, how private art museums should choose the standard and principle for exhibition, 

the modification of the mechanism and form of art museums, the interactive relationship 

between Minsheng Art Museum and the public, the operating mechanism and prospect of 

private art museums, etc.
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用“专业”走向未来
——北京民生现代美术馆
Striding Towards the Future with “Professionality” 

—Minsheng Art Museum

郭晓彦  Guo Xiaoyan

《当代美术家》（以下简称“当”）：

民生现代美术馆作为国内最具代表性的私立

美术馆之一，能否请您谈谈美术馆的学术宗

旨是什么？您认为上海和北京的民生现代美

术馆在定位上是否有差异？

郭晓彦（以下简称“郭”）：民生银

行公益支持的美术馆，第一个是2010年在

上海开始建设的。那个时候，在上海到红坊

艺术区，有了第一个民生银行旗下的美术

馆——上海民生现代美术馆。当时美术馆的

定位就是推动中国当代艺术的发展，研究改

革开放30年以来中国当代艺术的状态，对这

段艺术史、这段历史中的艺术家的个案进行

研究、展示。上海民生现代美术馆的开馆展

就是对中国当代艺术30年的一个回顾。这是

当时民生美术馆一个比较重要的研究面向，

第二个面向是国际艺术间的交流，第三就是

关注青年艺术家的成长。这三个线索是当时

上海民生美术馆开馆时研究并确定下来的。

2015年，北京民生现代美术馆建成，延续

了民生艺术系统的研究传统，因为北京馆处

于北京这个文化艺术的中心地带，所以它的

功能应更加全面，我们的展览比较重视广度

和深度；注重自己独立的学术态度的建设，

将自己的研究和关注重点定位于关注中国当

代艺术历史的研究和艺术家个案的研究。上

海民生现代美术馆是在世博会法国馆的基础

上进行改建的，场馆是一个旋转上去的观展

线路，不太适合做绘画或其他比较传统的展

览，所以上海馆的定位是面向21世纪、面向

未来的。它关心的是一些新的艺术的状态，

比如说声音、影像，科技艺术等，它们更适

合在上海馆展出，所以，关注点面向更前卫

的方向，比如说科技与艺术的关系等，如

“气候大战”“多重宇宙”等展览。民生系

统的两个美术馆，应该都是由民生银行公益

支持，在同一个系统，同一个宗旨，但是因

为地理位置或者展馆空间的不同，方向上稍

有区分。但它们的任务的一致之处，就是支

持和推动中国当代艺术的发展。

当：从2015年成立至今，北京民生现

代美术馆虽然相对年轻，但已经办了很多具

有高学术质量的展览活动，在选择展览活动

时，美术馆坚持的原则和标准是什么？

郭：首先我们要有自己的学术判断，然

后展览的线索还是在我们的研究线索中。我

们做的这些展览，比如艺术家个案研究，这

些艺术家也是改革开放30年，中国艺术发展

过程中重要的艺术家；也会关注那些没有被

过多关注和研究的艺术家的工作。我们做展

览，都是出于这一个目的，也注意梳理忽略

的一些线索。在北京民生现代美术馆的展览

设计上，我们有每年一度跟北大朱青生领衔

的中国当代艺术文献库合作的“中国当代艺

术年鉴展”。这个展览可以看到我们中国当

代艺术每一年发展的状态，是一个长期并且

也很重要的项目。另外，我们也关注年轻艺

术家，为他们策划一些展览。

当：美术馆不只是展览的空间和学术交

流的平台，现在能看到美术馆发起越来越多

的活动和项目，这也说明国内美术馆体制正
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在日益完善。请您谈谈民生现代美术馆在公

共教育、青年艺术家扶植等方面做过哪些尝

试？

郭：我们在这方面的尝试很多，比如今

年就有80多个学术活动、讲座、公众教育活

动、儿童教育等，虽只有两年时间，但已经

形成了比较完整的系统，有几个项目是长期

在做。在活动上，我们有很多固定的项目，

比如说“展览发生场”，是专门针对每一

场展览，让观众更好地了解这个展览，也包

括个展艺术家的讲座、专业的导览。“民生

泛空间”，是在不同的地点举办各种不同的

活动，比如音乐的、舞蹈的，各种类型的活

动，把它们放在一个宽泛的领域，但这不是

一个固定的项目。我们今年做的“民生理论

课堂”，是一些艺术家，学者的讲座，这些

讲座也是针对观众，为他们服务的。观众可

以通过报名来免费参加。另外还有长期运作

的儿童教育项目，比如“同乐园”项目，根

据不同的展览让儿童参与其中做一些活动。

当：近几年，公众和当代艺术越来越

贴近，这和私立美术馆的发展有着直接的

关系。一些展览主题和内容更加大众化的展

览，让越来越多的普通市民走进了美术馆，

走近了艺术。民生现代美术馆的展览学术水

平都很高，但是否考虑过吸引非专业的观众

进入美术馆？

郭：这当然是我们非常重视的。我们

做了各种宣传，也投放了比较大的广告，

比如说在机场利用宣传栏，在重要的地点或

者大学进行宣传、交流。像我们开馆展览的

时候，做过好多场展览前的宣传，去跟大学

生，或者艺术院校交流。

当：可能对于普通公众来说，现代艺术

不是每个人都可以理解的，如果展览再偏学

术、偏研究性一些，对于他们来说，理解起

来就更有难度。

郭：确实是这样，如果想要了解中国当

代艺术的发展、了解那段历史、了解艺术家

在那段历史里想做什么、又是怎样实践的，

其实是需要教育的。我们有一些专业的艺术

家的讲座，也有专业的导览，都是在为观众

提供理解展览的机会。我们很重视与观众的

交流。艺术的普及当然是每个美术馆都应该

做的，我觉得我们的特点在于比较重视观众

对学术的理解，普通观众怎么去看懂偏学术

性的当代艺术展览，我们在这方面做了很多

的教育活动。

当：美术馆的运营需要很大的人力、物

力成本，作为非营利性的机构，民生现代美

术馆是如何处理运营成本问题的？在运营方

面，政府有没有相应的保护政策？

郭：首先民生银行是一个坚强的支柱，

我们的展览费用、运营费用、场地租用的费

用都是民生银行提供的支持。民生银行的赞

助，完全是公益性的，这是能把美术馆运

营起来的一个基本的条件。目前，我们没有

收取门票的费用，是完全免费的。因为我们

成立的时间短，在展览方面也没有做比较商

业的，能够吸引很多观众的展览。目前北京

民生现代美术馆的展览都是比较具有研究性

的，可能对普通观众来说，吸引力还不够，

需要用更多的时间让观众熟悉我们。未来我

们也想改变一下，可能会实验性地收一些门

票，北京馆其实很多地方还在起步的阶段。

上海很欢迎私立美术馆的建立，上海的政府

会给予一定的政策支持，如果项目足够优

秀，政府甚至会投入一部分资金去作。但是

北京还没有相应的政策，所以北京馆基本上

都依靠民生银行的支持。我们的一些展览也

在申请国家艺术基金计划，也通过一些商务

的运营、场地的运营获得一些经费的补充。

当：近几年国内涌现了大批私立美术

馆，数量之多，让人感到欣喜与欣欣向荣的

景象之外，难免会感到一丝忧虑。北京民生

现代美术馆正是在这一时期开放的，您觉得 

2015年这一开放的时间对美术馆的发展有何

利弊？

郭：其实北京馆的开馆并不是一个特别

选定的时间，它是筹备了几年的，从2012 

年上海那边开始运营得比较好之后，就准备

建设北京的美术馆。但是期间出现了一些问

题，所以美术馆的开馆时间后移了，刚好赶

在了这个时间段，上海那边很多美术馆突然

开始崛起了，然后，全国美术馆都在大建。

我们准备得是比较早的，2012年之后一直在

筹建，经历了比较长的筹备时间。在美术馆

突然爆发的这个阶段，每个美术馆都有自己

的个性。我们在开馆的时候，也在不断研究

美术馆的一些形态，确定自己要做什么。我

觉得到目前，在北京，我们的空间是质量比

较高的，加上这近三年的时间，民生银行、

管理团队也一直在建立各种规章制度，从策

展到收藏、管理、行政，各个方面都建立了

规章制度，确保两个美术馆的有序运营、有

保障，夯实了基础工作。现在各方面的运转

还比较顺利。

当：在您看来，一个美术馆能够比较持

续地充满活力，保持自己学术的质量，你觉

得比较重要的因素有哪些？

郭：我认为，首先是研究的领域。研究

是一个美术馆基础，又非常重要的方面，对

美术馆来说，其实也就是策划的能力。美术

馆要有一些独立的判断，对这些国际、国内

的艺术的形式、现状都做出比较独立和准确

的判断，然后才能知道自己处在什么样的位

置、怎样去运营自己的美术馆、做什么样的

项目。其次我觉得团队是非常重要的，希望

能够有一些年轻的团队成员，经过历练、团

队建设以后，承担比较重要的工作，这也是

我们比较重视的。我们的团队很年轻，他们

也很有事业心。另外就是日常的运营管理。

我觉得现在对每个美术馆来说，怎么样通过

空间的运营，或者通过项目能够让美术馆得

到一种持续发展的支持，这也是比较重要

的。因为一座美术馆运营起来，财力方面非

常重要，也是很基础的一个方面。

当：请您谈谈民生现代美术馆下一阶段

的发展规划，或计划举办的大型展览。

郭：现在比较确定的展览有艺术家研

究个案，是邱志杰“上元灯彩计划”的终结

篇，主要是对他近几年的这个项目的整体展

示，也包括他这么多年的艺术思想的推进，

这个展览是我们今年比较重要的。另外苏新

平老师会在这里举办研究性的展览，还有就

是在秋天会做一个中国年轻艺术家群体的展

览，我们想借此推出近5年活跃的一些年轻

艺术家，大概有20位左右。他们是一批比

较有创作性、很独立、对现实的问题有所关

注的年轻艺术家，这也是今年一个重要的活

动。举办展览的话，我们坚持学术的质量，

希望有几个展览能经得起推敲。

当：近几年国内的私立美术馆数量一下

子多了起来。但是很多美术馆，持续的时间

不长，没有那么长的生命力。美术馆的数量

多起来，但是能够持续走下去的并不多。您

对这个现象如何看待？

郭：其实在2005年，我们在做广东美

术馆的“广州三年展”时已经关注到这个问

题了。当时全国已经有1000多家美术馆，数

量特别大。但我们关注的问题是，这1000多

家美术馆里面，有多少“节目”是有创造性

的、有价值的，研究发现，很多美术馆的策

展思路还是很传统，零零散散的展览，似乎

没有系统性的对美术馆的思考，这是当时我

们对城市文化空间研究时关注到的。这么多

年过去了，我觉得现在的一些民间美术馆，

倒是有很多的经验可以借鉴。比如上海的美

术场馆，展览质量都蛮高的，而且在这个过

程中，在迅速地成长。这个趋势就在于现在

的美术馆请专家、请专业的人员来管理，不

太像早期那样没有计划性。当然三五年，还

看不出来整体的趋势，再过1年可能就会看

到一个新的美术馆的生态。我觉得民间美术

馆的活力是存在的，并且非常介入当代生

活，关注的都是当下的问题，虽然水平可能

参差不齐，但还是很现实的。

当：可能再过五年、十年，私立美术馆

在普通民众心里的地位会越来越重要。

郭：对，进入私立美术馆参观的观众普

遍都比较年轻。像尤伦斯当代艺术中心，他

们的观众人群是非常年轻的。

当：对国内私立美术馆的发展，您还是

认为是比较乐观？

郭：倒不是乐观，而是觉得它是在往越

来越专业的方向努力，这是一个趋势。这么

多年轻的策展人，或者艺术工作者，都在这

些美术馆工作，应该是会带来一些改变的。

尤其是像上海的美术馆，有很多都是在国外

学习回来的，他们看问题、想问题的角度，

或者说他们的判断力都是不错的。我觉得随

着私立美术馆从业人员的专业水平不断提

升，会给私立美术馆带来很多发展潜力。
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